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С Рождеством!С Рождеством!
С Новым годом!С Новым годом!
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Последняя в этом Последняя в этом 
году сессия Госсовета году сессия Госсовета 
Чувашии прошла без Чувашии прошла без 
боев.боев.

Минздрав Чувашии Минздрав Чувашии 
не предупреждал, не предупреждал, 
что с лечением будут что с лечением будут 
проблемы. проблемы. 
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Про лампочку: новогодняя Про лампочку: новогодняя 
история, которая, возможно, история, которая, возможно, 
произошла на самом деле. произошла на самом деле. 

Дорогие жители Чувашии!Дорогие жители Чувашии! ЖИЗНЕННО ВАЖНО

ЭКОНОМИКА

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬСЯ

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
предлагает наполнить предлагает наполнить 

корзинукорзину

Правительство РФ потеряло 2019 год Правительство РФ потеряло 2019 год 

Проблемы здравоохранения в Чувашии Проблемы здравоохранения в Чувашии 
поднимет «Медконтроль»поднимет «Медконтроль»

Руководитель фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Сергей Миронов с коллегами внес в 

Госдуму программную инициативу о пересмотре 
потребительской корзины. Состав корзины 

существенно расширяется, ее стоимость возрастает 
втрое, что потребует соответствующего увеличения 

МРОТ.

Первые шесть месяцев 2020 года уже потеряны для российской экономики, заявил гла-
ва Минэкономики РФ Максим Орешкин. Ситуация слабого потребительского и совокупного 
спросов, которая наблюдается сейчас, ожидается и в начале следующего года, добавил он.

В Чувашии начал работать интернет-сервис приема жалоб на проблемы в здравоохра-
нении республики. По факту обращений граждан будут направляться депутатские запро-
сы в надзорные органы.

От всей души поздравляем вас с Новым, 
2020 годом и светлым праздником Рождества 
Христова! Мы всегда с особыми чувствами 
ждем этих праздников, связываем с ними на-
дежды на перемены к лучшему, исполнение 
заветных желаний.

Центральным событием 2020 года станет 
75-летие Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Победа над фашизмом 
– неотъемлемое достояние, непреходящая 
ценность нашего народа. Наша задача – со-
хранить память и благодарность защитни-
кам Родины, передать их грядущим поко-
лениям. 

Верим, что в наступающем году 
– году 100-летия Чувашской Респу-
блики – достойно продолжится со-
зидательная эстафета поколений, 
сохранится все самое лучшее, а в 
каждый дом войдут удача, благо-

получие и успех. Нас ждут большие перемены. 
Предстоит серьезная работа над дальнейшим 
укреплением экономики, развитием промыш-
ленности, сельскохозяйственного производ-
ства, малого и среднего бизнеса, над реше-
нием злободневных проблем в социальной 
сфере и жилищно-коммунальном хозяйстве.

Искренне желаем всем крепкого здоровья, 
тепла и уюта в доме, любви и радости в сердце, 
заботы и понимания близких. Берегите друг 
друга, дарите друг другу любовь и тепло! 

Дорогие друзья! Пусть наступающий Но-
вый год станет для всех нас годом добрых 
перемен и новых свершений! 

С Новым годом, с новым счастьем!

С уважением, депутаты Госдумы России 

Анатолий Аксаков, Олег Николаев и 

Госсовета Чувашии Игорь Моляков, 

Сергей Семенов

– Потребительская корзина 
– основной социальный стан-
дарт, от которого зависит рас-
чет прожиточного минимума, 
минимальных зарплат, посо-
бий. Но сегодня этот стандарт 
серьезно занижен, состав кор-
зины не отвечает даже мини-
мальным потребностям граж-
дан, и со стороны государства 
это нечестно, – заявил Сергей 
Миронов. – Нынешний состав 
потребительской корзины дей-
ствует до конца 2020 года и 
скоро будет пересматривать-
ся. В преддверии этого шага 
мы предлагаем свой проект 
состава, который считается 
по-честному и соответствует 
реальным расходам и нуждам 
людей.

В законопроекте СР отдель-
но рассчитывается стоимость 
трех составляющих корзины – 
продуктового набора, непродо-
вольственных товаров и услуг.

Продуктовый набор пере-
смотрен в соответствии с тре-
бованиями здорового питания, 
рекомендациями ВОЗ. Сни-
жается норматив потребления 
хлебных продуктов и расти-
тельного масла, значительно 
возрастает доля фруктов (с 60 
до 90 кг в год для трудоспособ-
ного населения), рыбы (с 18,5 
до 27,1 кг), мясных продуктов 
(с 58,6 до 77 кг). В минималь-
ный продуктовый набор также 
включаются витамины, де-
путаты учитывают и расходы 
граждан на питание вне дома. 
В результате стоимость про-
довольственной корзины воз-
растает с 4800 рублей до 10881 
(с учетом цен и показателей 
2018 года).

Значительно расширяется 
и непродовольственный со-
став корзины – перечень това-
ров повседневного спроса, в 
него включаются медицинские, 
спортивные товары.

Потребкорзина СР содержит 
широкий набор лекарственных 
средств, предусматривает по-
купку мобильного телефона 
раз в четыре года, ноутбука 
– раз в семь лет. Расходы на 
непродовольственные товары 
увеличиваются с 2395 до 5717 
рублей в месяц.

Главную расходную часть 
потребкорзины в этом проекте 
составляют платные услуги – их 
стоимость оценивается в 14489 
рублей.

Итоговая стоимость потре-
бительской корзины составля-
ет в партийном проекте 31087 
рублей – в 3,24 раза выше, чем 
цена корзины за 2018 год (9590 
рублей).

– До 31087 рублей необхо-
димо повысить и минимальный 
размер оплаты труда, что мы и 
предлагаем сделать сопутству-
ющим законопроектом, – ска-
зал Миронов. – Это приведет 
к серьезным дополнительным 
расходам государства. Но 
граждане получат социальные 
нормативы, которые отвечают 
их требованиям и реалиям. На 
сегодня потребкорзина не на-
полнена даже на 50% от необ-
ходимого. 

Законопроект СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ поддержала 
Российская академия наук. В 
отзыве РАН отмечается, что 
потребкорзина соответствует 
результатам экспертных иссле-
дований. 

– Предпосылки для этого 
сформировались не сегодня, а 
несколько лет назад. Помнится, 
в 2016 году, когда обсуждали 
прогноз социально-экономиче-
ского развития и бюджетную 
политику на предстоящий пе-
риод, был задан вопрос: чем 
Правительство собирается ни-
велировать снижающийся по-
требительский спрос, который 
несет угрозу для экономическо-
го роста? Тогда Минэкономраз-
вития России говорило о том, 
что будет наращиваться потре-
бительское кредитование. Сей-
час же от этого же ведомства 
мы слышим, что уровень потре-
бительского кредитования яв-

ляется риском для роста эконо-
мики, – сетует депутат Госдумы 
Олег Николаев.

В момент принятия решения 
о повышении НДС мы снова 
апеллировали к правительству, 
что произойдет резкое сниже-
ние предпринимательской ак-
тивности и дальнейшее сжатие 
потребительского спроса. И 
сейчас мы видим самые низкие 
уровни предпринимательской 
активности по PMI, снижение 
доходов населения и покупа-
тельской способности.

Депутат считает, что 2019 
год можно считать потерянным, 
сложившаяся ситуация будет 
влиять и на следующий период.

– Министр предполагает, 
что влияние сохранится в сле-
дующие полгода. В этом с ним 
можно согласиться, но только 
если правительство незамед-
лительно примет меры и акти-
визирует мероприятия в рам-
ках национальных проектов, 
которые обеспечены финан-
сами. Президент сказал, что 
денег, которые не осваивают-
ся правительством, «много-
вато». А это, на мой взгляд, 
ничто иное как отсутствие 
согласованных действий по 
развитию экономики и, как 
следствие, социальной сфе-
ры страны, – подытожил Олег 
Николаев.

Проект был запущен по поручению депутата 
Госдумы Олега Николаева. Ранее парламента-
рий жестко раскритиковал ситуацию в детской 
больнице № 2: в инфекционном отделении из-

за нехватки мест мам с грудными младенцами 
размещали в коридорах стационара.

Обратиться в «Медконтроль» можно по 
ссылке: http://око21.рф/медконтроль/
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ПАРЛАМЕНТ

Под занавес Под занавес 
СЕССИЯ 

Звание «Самая 
мирная сессия 
Госсовета 
Чувашии 
уходящего года» 
с полным правом 
можно присвоить 
37 сессии, 
состоявшейся 
20 декабря. 

ИТОГИ 
ВОСПИТАТЕЛЬНОГО 

ПРОЦЕССА

Эта сессия, пожалуй, была 
единственной в нынешнем 
году, на которой без острых 
дискуссий и скандалов уда-
лось утвердить повестку дня, 
включавшую 12 вопросов 
и два «Правительственных 
часа» на темы «Об итогах ре-
ализации Плана основных ме-
роприятий по проведению в 
2019 году в Чувашской Респу-
блике Года театра» и «Эффек-
тивность управления государ-
ственным и муниципальным 
имуществом».

Уже само начало сессии 
вызвало легкое недоумение. 
Как-то стала привычной си-
туация, когда председатель 
Госсовета Чувашии Альби-
на Егорова всеми способами 
пытается не допустить вклю-
чения в повестку дня пред-
ложений от оппозиционных 
депутатских фракций. Чего 
стоит только предыдущая сес-
сия, о которой наша газета 
уже писала. Тогда, напомним, 
на утверждение повестки дня 
было затрачено более часа. 
Альбина Егорова, ссылаясь 
на законы, ни за что не хотела 
ставить на голосование пред-
ложение одного из депутатов 
оппозиции. Ситуация тогда на-
калилась до предела. Дело до-
шло до того, что Альбина Его-
рова, видимо, устав отключать 
микрофон у оппозиционного 
депутата, пригрозила лишить 
его голоса. Хотя абсурдность 
действа, которое творилось 
на сессии, была очевидной, 
тем не менее никто из депу-
татской фракции послушного 
большинства не вмешивался 
в конфликт, предпочитая со-
зерцать происходящее со сто-
роны.

То ли Альбина 
Егорова извлекла 
урок из прошло-
го, то ли сказалась 
предновогодняя су-
ета, но первое же 
предложение, по-
ступившее на ны-
нешней сессии от 
депутата Григория 
Данилова, сразу 
было включено в 
повестку дня. Прав-
да, формат предло-
жения – заслуши-
вание информации 
председателя Ка-

бинета Министров Чувашии 
Ивана Моторина о ситуации 
вокруг «Чувашкредитпром-
банка» – не предполагал при-
нятия какого-либо решения, 
тем не менее момент истины 
вполне проглядывался. 

Надо отдать должное и 
Ивану Моторину, который, 
как могло показаться со сто-
роны, охотно откликнулся 
на предложение оппо-
зиционного депутата. 
Фактически инфор-
мация премьера, про-
звучавшая с трибуны, 
была ничем иным, как 
опровержением публи-
кации «Игнатьев торо-
пил банкротство «Чу-
вашкредитпромбанка» 
перед выборами», по-
явившейся в интернет-
издании «Правда ПФО» 
17 декабря. В той ста-
тье, в частности, были 
такие строки: «Впол-
не вероятно, что банк 
пал не из-за каких-то 
обстоятельств на фи-
нансовом рынке, а в ре-
зультате «аппаратной 
войны» главы республи-
ки Михаила Игнатьева 
и сити-менеджера Че-
боксар Алексея Лады-
кова, – утверждается в ста-
тье «Независимой газеты» 
под заголовком «Сакральная 
жертва», опубликованной 
накануне. – Основания для 
такого вывода есть. Причем 
первые признаки опасности 
появились еще около пяти 
лет назад – в 2014-м. Именно 
тогда в команде Игнатьева, 
который в очередной раз на-
целился на выборы, видимо, 
придумали новый заход для 
кампании. Проблема была 
очевидна – за то время, пока 
Игнатьев руководил респу-
бликой (с 2010 года), в реги-
оне накопилось множество 
проблем, которые можно 
даже назвать «глобальными 
кризисами». Кому хочется 
отвечать за пробуксовки по 
всем отраслям и направле-
ниям? Тогда-то и стали по-
являться первые заявления о 
мифических «вредителях», в 
том числе – и в банке».

Иван Моторин недвусмыс-
ленно дал понять, что ни Ми-
хаил Игнатьев, ни Алексей 
Ладыков отношения к бан-
кротству «Чувашкредитпром-

банка» не имеют, все претен-
зии надо предъявлять другим 
лицам. 

Мажорное выступление 
премьер-министра с привыч-
ным минорным выражени-
ем лица всех настроило на 
миролюбивый лад, а потому 
предложение руководителя 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Игоря Молякова 

хотя ожидаемо и не про-
шло, но все-таки набрало 
как никогда большое ко-
личество голосов. 

ДОЛГИ НАШИ 
ТЯЖКИЕ

Еще задолго до начала 
сессии можно было пред-
положить, какая проблема 
на ней будет обязательно 
поднята. Для этого даже 
не надо было заглядывать 
в проект повестки дня, 
достаточно было посмо-
треть на депутата, гене-
рального директора ООО 
«Газпром межрегионгаз 
Чебоксары» Кияметдина 
Мифтахутдинова. Едва 
он успел зайти в зал, как 
его окружили главы муни-
ципальных образований, 
приглашенные на сессию. 
Почти все они глядели на него 
так, как детишки в садике 
смотрят на Деда Мороза. Се-
крет просительно-виноватого 
выражения лиц чиновников 
прояснился после выступле-
ния Игоря Молякова, который 

предложил включить в 
повестку дня вопрос о 
задолженности Чува-
шии за потребленный 
природный газ.

Ситуация в этой 
сфере действитель-
но складывается ахо-
вая. Если жители ре-
спублики в основном 
рассчитываются за 
газ в срок, то муници-
пальные власти – нет. 
Особенно большие 
долги образовались в 
Чебоксарах, Шумерле, 
Канаше, Алатыре, Че-

боксарском, Мариинско-По-
садском, Ядринском, Крас-
ноармейском и Вурнарском 
районах. 

Игорь Моляков предложил 
частично решить вопрос за-
долженности за газ по приме-
ру некоторых регионов России 
– за счет бюджета. Понятно, 
что его инициатива не отвеча-
ет правилам межбюджетных 

отношений, но, 
как говорится, 
деваться неку-
да. Действитель-
ность такова, что 
объемы поста-
вок природного 
газа в некоторые 
муниципа лите -
ты, как, напри-
мер, в Алатырь, 
Шумерлю и ряд 
районов, вообще 
могут быть суще-
ственно сокра-
щены. Пока не поздно, надо 
принять меры и на правитель-
ственном, и на законодатель-
ном уровне, но предложение 
оппозиционного депутата не 
прошло, хотя против проголо-
совало всего 30 человек.

– Я думаю, что в скором 
времени мы снова вернем-

ся к этой проблеме, – сказал 
после сессии Игорь Моляков. 
– Вполне может сложиться 
такая ситуация, что придется 
выделить из республиканско-
го бюджета энную сумму на 
погашение задолженности, 
но это, очевидно, уже будет 
подано как инициатива гла-
вы Чувашии и партии «Еди-
ная Россия», тем более что 

опыт плагиата законо-
дательной инициативы 
уже наработан. Высту-
пая сегодня на сессии 
с основным докладом, 
министр финансов Свет-
лана Енилина напомни-
ла, что правительство 
Чувашии одобрило про-
ект республиканско-
го закона о льготах по 
транспортному налогу 
для семей с детьми-
инвалидами. Ранее на 
официальном уровне 
было заявлено, что с 
такой инициативой вы-
ступили глава Чувашии 
и партия «Единая Рос-
сия», хотя эту проблему 
не раз пытались поднять 
на сессиях депутаты от 
оппозиции, но нас даже 
слушать не хотели.

ПРОБЛЕМА, КОТОРУЮ 
ЗАМАЛЧИВАЮТ

Выступил на сессии и Сер-
гей Семенов. Вопрос, который 
он затронул, не имел непо-
средственного отношения к 
повестке дня, тем не менее он 
является жизненно важным, 
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Иван Моторин 
недвусмысленно дал 
понять, что ни Михаил 
Игнатьев, ни Алексей 
Ладыков отношения 
к банкротству 
«Чувашкредитпромбанка» 
не имеют, все претензии 
надо предъявлять другим 
лицам. 

С начала нынешнего 
осенне-зимнего 
отопительного 
сезона долги за 
поставленный 
природный газ в 
Чувашии составили 
1,2 млрд рублей.  
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годагода
причем в прямом смысле 
слова.

Вот как прокоммен-
тировал свою речь на 
сессии Сергей Павло-
вич во время перерыва:

– Выступить на сес-
сии меня попросил де-
путат Госдумы России 
Анатолий Геннадьевич 
Аксаков. Дело в том, 
что к нему обратилась 
жительница Чувашии 
Анна Пискарева, чья 
семья переживает на-
стоящую трагедию. 
У ее восьмимесячно-
го сына Марка – спи-
нальная мышечная 
атрофия. Это очень 
тяжелое заболевание, 
требующее дорогостоящего 
лечения. Четыре дозы пре-
парата Спинраза, который 
применяется для лечения, 
стоят 32 миллиона рублей. В 
Чувашии есть дети, которые 
страдают от этой болезни, 
однако Минздрав республи-
ки, похоже, делает вид, что 
такой проблемы нет. 

Анатолий Геннадьевич 
обратился к министру здра-
воохранения России Веро-
нике Скворцовой, но та от-
ветила, что приобретение 

лекарств находится в компе-
тенции регионов. Я на сес-
сии задал соответствующий 
вопрос министру 
з д р а в о о х р а н е н и я 
Чувашии Владими-
ру Викторову, но он 
всячески уклонялся 
от прямого ответа. 
Почему? Видимо, 
министерство объ-
явило тендер на за-
купку Спинразы, за-
ложив недостаточно 
средств. Может 
быть, наш Минздрав 
изначально не планировал 
закупать препарат и все 
сделал для того, чтобы тен-
дер не состоялся? Прокура-
тура Чувашии выдала соот-
ветствующее предписание 
Минздраву. Представитель 
прокуратуры на сессии по-
дошел ко мне и сказал, что 

надо делать, чтобы сдви-
нуть с мертвой точки реше-
ние этой проблемы. 

(Материал об этой про-
блеме читайте на 5 стр.)

ПУСТУЮЩЕЕ КРЕСЛО

Была еще одна особен-
ность у последней сессии 
уходящего года – пустую-
щее кресло главы Чувашии. 
Все понимали, в чем дело, 
и деликатно помалкивали. 
Эта картина в последнее 

время стала привычной, и 
частое отсутствие Михаила 
Игнатьева на сессиях нико-

го уже особо не удивляет. 
Но на этот раз все было по-
иному. Возмутителем спо-
койствия опять стало интер-
нет-издание «Правда ПФО», 
опубликовавшее 13 декабря 
с виду безобидный матери-
ал «Начало губернаторских 
отставок Игнатьев встретил 

в краткосрочном отпуске». 
Как известно, 12 декабря 

по всей Чувашии прокати-
лась волна приемов граж-
дан официальными лицами. 
Однако Михаил Игнатьев не 
принял в них участия. И это 
породило немало слухов. В 
частности, у некоторых лиц 
возникло вполне объясни-
мое подозрение, что в здо-
ровье Михаила Васильевича 
опять случились какие-то 
неполадки. Страсти поутих-
ли только после разъяснения 

п р е с с - с е к р е т а р я 
главы Чувашии 
Олега Сидорова, 
который заявил, 
что руководитель 
региона находит-
ся в краткосроч-
ном отпуске. По 
словам Сидорова, 
передышка главе 
потребовалась по-
тому, что «впереди 
много новогодних 
мероприятий, на-
пряженная сессия 
Госсовета». 

Естественно, в 
свете таких ком-
ментариев пустую-
щее кресло главы, 
в о з в ы ш а ю щ е е с я 
на самом видном 
месте в зале, у не-
которых депутатов 

и приглашенных вызвало 
неприятные ассоциации. В 
то же время причина игно-

рирования главой «на-
пряженной сессии» 
так и осталась тайной. 
Многие не поняли, в 
чем дело: то ли дей-
ствительно со здоро-
вьем главы не все в 
порядке, то ли пресс-
секретарь что-то пере-
путал, за что его по 
праву можно сечь, то 
ли предновогодние 
хлопоты неподъемным 

грузом легли на плечи Игна-
тьева. Но, как бы то ни было, 
нам только остается поже-
лать Михаилу Васильевичу 
удачи, ибо она ему ох как 
пригодится в новом – 2020 
– году! 

   
Алексей Кряжинов

Как-то, выступая на заседании Совета регионального от-
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, на котором об-
суждали итоги дополнительных выборов, состоявшихся в 
сентябре, я сказал: «Начал с Госсовета, закончил сельсове-
том». Коллеги поняли мой намек и мою шутку, потому что я 
действительно в свое время участвовал в выборах депутатов 
Госсовета Чувашии, но не прошел в этот законодательный 
орган. Честно говоря, не очень расстроился, потому что из 
любой неудачи нужно уметь извлекать урок.

Вскоре представился случай вновь испытать судьбу. Этот 
шанс я решил не упустить, а потому принял участие в допол-
нительных выборах в Собрание депутатов Большевыльско-
го сельского поселения Аликовского района. Это моя малая 
Родина, и там мне удалось победить. Казалось бы, что тут 
такого? Кто-то может сказать, дескать, нашел чему радовать-
ся, ведь Собрание сельского поселения – не Госсовет Чува-
шии. Однако для меня нет большой разницы, где заседать, 
лишь бы эта работа приносила пользу людям. Более того, 
мне кажется, что именно депутаты низового уровня решают 
многие проблемы. Их коллеги из Чебоксар, мягко говоря, не 
всегда знают, чем дышат на местах простые люди и как они 
живут. А у нас тут, в селе, все беды на виду. Вот, к примеру, 
после заседания Собрания депутатов мы выходим из здания 
администрации сельского поселения и сразу же натыкаемся 
на развалины бывшего сельского клуба. На дворе 21 век, а 
большевыльская молодежь вынуждена тусоваться возле па-
вильона на автобусной остановке. 

Стоит чуть свернуть в сторону от главной дороги, проло-
женной через село, как ноги сразу же поваливаются в грязь. 
А ночью лучше не выходить, потому что уличного освещения 
почти нигде нет. 

Естественно, молодежь не хочет жить в таких условиях и 
уезжает в города, в основном в Москву, Казань, Питер в по-
исках лучшей доли. В итоге республика теряет рабочую силу, 
квалифицированных работников. Но самая главная беда, на 
мой взгляд, в том, что распадаются молодые семьи, в итоге 
появляются дети-сироты.

На сегодня в Чувашии насчитывается около полутора ты-
сяч детей-сирот, которые претендуют на получение жилья. 
Государство вроде заботится о них, но помощи явно недоста-
точно. Например, бюджет Чувашии совершенно не покрывает 
потребность в жилье для детей-сирот. Проблема в том, что 
сумма на эти цели в бюджет районных и городских муници-
пальных образований закладывается исходя не из рыночной 
стоимости квадратного метра, а примерно наполовину мень-
ше. Естественно, уложиться в такие рамки невозможно, по-
этому строительные компании отказываются участвовать в 
тендерах на строительство жилья для детей-сирот. Если даже 
они и соглашаются, то используют самые дешевые, к тому же 
экологически вредные строительные материалы. Из-за этого 
примерно 60-70 процентов аукционов срываются. 

Возникает вопрос: а где взять деньги? Они есть. Напри-
мер, в бюджет Чувашии заложено 4 миллиарда рублей на 
случай чрезвычайных происшествий. Эти деньги фактически 
заморожены. Почему из этой заначки нельзя выделить хотя 
бы один миллиард рублей? 200 миллионов на строительство 
жилья для детей-сирот бюджетом уже предусмотрены.                       

Григорий Михайлов, 

депутат Собрания Большевыльского сельского поселения 

Аликовского района      

СЛОВО ДЕПУТАТУ

Начал с Госсовета…Начал с Госсовета…
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Частое отсутствие 
Михаила Игнатьева 
на сессиях Госсовета 
Чувашии никого уже 
особо не удивляет.  
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ЖИЛКОМХОЗ
ИЗ ПРЕДНОВОГОДНЕЙ ПОЧТЫ

Наш самый «дорогой» и «жаркий» домНаш самый «дорогой» и «жаркий» дом

Эта история тянется уже 7 лет. И, по-
хоже, ей не видно конца. 

Недавно ко мне повторно обрати-
лась жительница Мариинско-Посадско-
го района Антонина Родионова, дочь 
участника Великой Отечественной вой-
ны, пенсионерка, ветеран труда. 

Она проживала в деревне Малое 
Шигаево Марпосадского района. В 
сентябре 2012 года в ее доме случил-
ся пожар, и он был признан не пригод-
ным для проживания. Другого жилья у 
нее не было. Для временного прожива-
ния ей выделили комнату в доме 82 по 
улице Лазо в Мариинском Посаде. Ка-
залось бы, можно только радоваться, 
что в Марпосадском районе заботятся 
о людях, попавших в беду. Но, как вы-
яснилось, фактически в той комнате 
жить невозможно, так как нет условий. 
С тех пор жилищный вопрос Антонины 
Родионовой никак не решается, а про-
шло уже более 7 лет,

Ко мне как к депутату Антонина Ни-
колаевна впервые обратилась еще 16 
сентября 2016 года. На основании ее 
обращения и анализа сложившейся си-
туации я направил депутатский запрос 

прокурору Мариинско-Посадского рай-
она Владимиру Соловьеву. 

Прокуратура отреагировала долж-
ным образом, то есть ответила в срок, 
предусмотренный законом. Как гово-
рится, и на том спасибо. 

Если верить ответу из прокурату-
ры Мариинско-Посадского района, 
дела у Антонины Родионовой обстоят 
блестяще, и ей грех жаловаться: де-
скать, по сведениям администрации 
Мариинско-Посадского городского 
поселения, жилое помещение, предо-
ставленное Антонине Родионовой на 
основании договора безвозмездного 
пользования, является благоустроен-
ным, то есть в нем имеются электро-
снабжение, отопление, холодное во-
доснабжение.

Однако, как говорит Антонина Ро-
дионова, это не соответствует дей-
ствительности. По ее словам, в комна-
те жить невозможно, к тому же очень 
холодно. Чтобы хоть как-то сохранить 
тепло, она вынуждена затыкать щели 
в окнах и дверях газетами. К тому же 
водоснабжения в комнате как не было, 
так и нет. Женщина утверждает, что к 

ней никто не приходил и не интересо-
вался ситуацией. Фактически пенсио-
нерка оказалась в очень тяжелой жиз-
ненной ситуации и не представляет, как 
пережить холодное время года, потому 
что просто боится замерзнуть. 

В деле есть ответ администрации 
Мариинско-Посадского городского по-
селения. Он стоит того, чтобы его про-
цитировать:

«По данным управляющей компа-
нии ООО УК «Центр» от 23.11.2018 г. 
№ 447, факт прописки и фактического 
проживания Родионовой А. Н. в выше-
указанной квартире не установлен. Где 
в настоящее время фактически прожи-
вает Родионова А. Н., администрации 
Мариинско-Посадского городского по-
селения неизвестно».

Это не письмо, это классическая от-
писка. Спрашивается, как можно «фак-
тически проживать» в комнате, где дует 
из всех щелей и где нет элементарных 
удобств?

А сообщение о том, что «потеряли» 
дочь фронтовика, вообще выглядит 
смешно. Дело в том, что в письмах Ан-
тонина Родионова всегда указывает 

номер своего телефона. Неужели труд-
но было набрать его, позвонить? 

Кроме того, из ответа прокуратуры 
Мариинско-Посадского района следу-
ет, что Антонине Николаевне рекомен-
довано обратиться в орган местного 
самоуправления по месту жительства 
с письменным заявлением о приня-
тии на учет в качестве нуждающейся 
в жилом помещении. Однако из слов 
заявительницы следует, что ее много-
кратные обращения в администрацию 
сельского поселения ни к чему не при-
вели – никто из ответственных лиц 
не оказал содействия в подготовке и 
оформлении необходимых докумен-
тов. 

Считаю, что эта ситуация требует 
самого пристального внимания со сто-
роны правоохранительных и исполни-
тельных органов власти, тем более в 
свете требований президента России 
о создании комфортной и благоприят-
ной среды проживания и подготовки к 
празднованию 75-летия Великой Побе-
ды. 

Сергей Беккер, депутат Собрания 

депутатов Цивильского района

«Факт фактического проживания не установлен»«Факт фактического проживания не установлен»
ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС

Я живу в доме № 28 по ул. Промо-
городной в Канаше. Обращаюсь с по-
следней надеждой в газету «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия», т. к. нигде 
не могу найти справедливость. Если бы 
была моложе, написала бы и Деду Мо-
розу письмо, в котором попросила бы 
новогодний подарок – навести порядок 
в сфере ЖКХ в Канаше, в частности, в 
истории с нашим домом.

Впрочем, все по порядку. 
Я проживаю по этому адресу про-

должительное время вместе со своей 
семьей и малолетними внуками.

Дом наш построен в 1968 году. С тех 
пор прошло более полувека. В то время 
в нем размещался детский сад «Топо-
лек», а после развала Советского Со-
юза здание перевели в статус жилого 
дома и обустроили в нем квартиры. В 
1993 году наша семья получила здесь 
квартиру № 2. 

В настоящее время дом находится 
в ветхом состоянии. Фактически там 
проживать нельзя, потому что никаких 
условий нет. Полы прогнили и прова-
ливаются, потолки протекают и обва-
ливаются. Места общего пользования 
не подлежат эксплуатации. Например, 
в общий туалет страшно зайти, так как 
потолочная плита в любой момент мо-
жет обвалиться. Трубы канализации со-
всем вышли из строя, вентиляционные 
каналы в нерабочем состоянии, окон-
ные рамы сгнили и выпадают наружу. 
В квартирах на стенах появилась пле-
сень, дышать очень трудно. 

С улицы наш дом выглядит не луч-
шим образом. Его наружные стены об-
валиваются. Фундамента практически 
нет, и вешние и дождевые воды попа-
дают в подвальную часть. Не украша-
ют картину и трубы отопления, которые 
местами даже не изолированы.

Но, несмотря на все это, наш дом не 
хотят признавать ветхим жильем. И это 
в Чувашии – как любит говорить руко-
водство республики, регионе самого 
комфортного проживания России!!! 

По этому поводу не раз возникали 
жаркие, но безрезультатные споры. На 
неоднократные обращения и заявления 
в адрес администрации города и управ-

ляющей компании мы получали лишь 
отписки. Последняя отписка гласила, 
что на основании п. 2.1 Постановления 
Госстроя РФ от 27.09.2003 № 170 «Об 
утверждении правил и норм техниче-
ской эксплуатации жилищного фон-
да» работниками МУП «Чистый город» 
проводятся осмотры конструктивных 
элементов зданий два раза в год. По 
результатам осеннего осмотра работы 
по ремонту разру-
шенных участков 
цокольной части 
дома якобы будут 
внесены в план 
мероприятий на 
2019 год. На дво-
ре конец декабря 
2019 года, но ни-
какой ремонт до 
сих пор не сдела-
ли.

 Нас, жителей 
этого злополучно-
го дома, беспоко-
ит и финансовая сторона вопроса. 
Беда в том, что нам выставляют 
баснословные суммы за комму-
нальные услуги, а именно за ото-
пление. Согласно платежному до-
кументу МП «УК ЖКХ» стоимость 
отопления моей муниципальной 
двухкомнатной квартиры пло-
щадью 63,7 кв. м за октябрь 2019 
года составила 5713,8 руб. 
Даже есть расчет. Если ве-
рить цифрам, на отопление 
моей квартиры, оказывает-
ся, было затрачено 3.24233 
Гкал.

На наши неоднократные 
обращения в администра-
цию города, в управляющую 
компанию, Государственную 
жилищную инспекцию, Ми-
нистерство строительства, 
архитектуры и коммуналь-
ного хозяйства Чувашской 
Республики нам дают ответы, что рас-
четы за отопление произведены пра-
вильно и в соответствии с постановле-
ниями Кабинета Министров Чувашии. 
Как рассчитывается размер платы за 

эту услугу? Неужели 
такие огромные сум-
мы могут быть начис-
лены на одноэтажный 
12-квартирный барак? 

Нелепость ситуации 
проявится особенно 
наглядно, если срав-
нить суммы платежей 
по нашему дому и по 

соседнему благоустроенному крупно-
панельному пятиэтажному дому № 26. 
В это трудно поверить, но там плата 
за отопление в два раза меньше, чем 
у нас. Почему такая большая разница? 

А ведь в нашем 
доме в основном 
проживают далеко 
не состоятельные 
люди, которым 
каждый день при-
ходится думать о 
хлебе насущном. 
Например, отку-

да мне, пенсионерке с минимальной 
пенсией в размере 8600 рублей, взять 
деньги на оплату отопления? А ведь 
мне надо платить еще за воду, газ и ка-
нализацию. А питаться тогда на что? И 
в таком бедственном положении нахо-
жусь не только я – все жильцы нашего 
дома, в том числе и матери малолетних 
детей, находящиеся в декретном отпу-
ске.

Как найти выход из этого тупика? 
Кто поможет нам добиться справедли-
вости и равноправия? Может, Дед Мо-
роз? 

Нина Соболева, Канаш 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Раз уж у нас есть такие 
серьезные наследственные 
заболевания, государство 
в лице республики обязано 
поддерживать своих жителей, 
чтобы они, решив завести 
детей, могли знать, будут ли эти 
дети здоровыми. 

Между жизнью и МинздравомМежду жизнью и Минздравом
Сообщения об уровне заболеваемости ОРВИ в Чувашии появляются регулярно. 
Мы в курсе ситуации и знаем, в какой период надо тщательно беречься. А кто-
нибудь читал сообщения о тяжелых редких наследственных заболеваниях, 
которые пусть нечасто, но могут быть в республике диагностированы? Вряд ли. 
О них мы узнаем разве что по случаю, иногда. Между тем Центр молекулярной 
генетики, приводя список из семи таких заболеваний, пишет, что «жителям 
Чувашии рекомендуется обследоваться на наличие частых мутаций при 
наиболее часто встречающихся заболеваниях с аутосомно-рецессивным типом 
наследования», к которым относится и спинальная амиотрофия – наиболее 
частая среди редких болезней.

Это генетическое нерв-
но-мышечное заболевание, 
поражающее двигательные 
нейроны спинного мозга и 
приводящее к нарастающей 
мышечной слабости. Носит 
прогрессирующий характер, 
слабость начинается с мышц 
ног и всего тела и с развитием 
заболевания доходит до мышц, 
отвечающих за глотание и ды-
хание. При этом интеллект 
больных абсолютно сохранен. 
Чем раньше проявляются пер-
вые признаки болезни, тем 
ярче выражены симптомы, тем 
они тяжелее и тем быстрее 
прогрессирует заболевание.

СТРАШНЫЙ ДИАГНОЗ

Марк Пискарев родился 
здоровым, его самочувствие 
врачи оценили в 8 из 9 баллов 
по шкале Апгар, что означает 
хорошее состояние ребенка. 
Первое плановое обследова-
ние в месяц тоже показало хо-
рошее состояние малыша.

На втором месяце мама 
Марка, Аня, заметила, что он 
не поднимает голову. Родите-
лей это насторожило. Тут как 
раз подошло время планового 
приема в два месяца. Педиатр 
успокоила: ничего страшного, 
такое бывает, в три месяца вам 
сделают массаж, и все прой-
дет. То есть педиатру почему-
то даже в голову не пришло 
предположить, что такой сим-
птом может говорить о страш-
ной болезни.

Родители обратились в 
частную клинику. Доктор пред-
ложила сдать генетический 
тест – она уже предполагала 
диагноз. Результат был готов 
через месяц и поступил к вра-
чу 25 июля. Предположение 
подтвердилось – это спиналь-
ная мышечная атрофия. Пи-
скаревых в курс дела ввели 
2 августа. Ну вроде бы и что? 
Прошло всего-то чуть боль-
ше недели. Дело в том, что 24 
июля завершилось действие 
программы расширенного до-
ступа к препарату Спинра-
за – именно он может спасти 
Марка. И, возможно, попытка 
включиться в программу не 
24-го, а днем позже, была бы 
успешной.

Исполнение этой феде-
ральной программы с «добра» 
Минздрава обеспечивал про-
изводитель препарата, ока-
зывая гуманитарную помощь 
определенному количеству 
больных. Отчасти это был еще 
и эксперимент. Такое было воз-
можно, пока лекарство не заре-
гистрировали в России. Теперь 
нет никакой гуманитарной по-
мощи, а есть стоимость одной 
дозы. Особо впечатлительным 

три следующих предложения 
лучше пропустить. Один укол 
стоит около 8 млн руб. А уколов 
за один курс надо сделать че-
тыре. Потом четырехмесячный 
перерыв, и снова 8 х 4. И так 
всю жизнь…

Да, это немыслимо дорого. 
Немыслимо. Но такие препа-
раты по определению не могут 
быть дешевыми: наследствен-
ность обмануть сложно.

В начале августа признаки 
болезни стали более явными, 
состояние Марка начало ухуд-
шаться – появились проблемы 
с дыханием, мокрота. Но от-
кашливаться он пока мог сам, 
а вот стоять уже не получа-
лось... 

Родители добились го-
спитализации в Москве – это 
нужно было для назначения 
Спинразы. Когда вернулись 
домой, Марк перестал сосать, 
его перевели на зондовое 
кормление. Зонд провоцирует 
выделение мокроты, а это до-
полнительный риск.

ВЫКРУЧИВАЙТЕСЬ 
В УСТАНОВЛЕННОМ 

ПОРЯДКЕ

16 августа спасительный 
препарат под названием Спин-
раза был официально зареги-
стрирован в России. Сначала 
все обрадовались. Однако 
вместе с радостью пришли и 
ограничения: регистрация пре-
парата отменила возможность 
выехать на лечение за границу 
или получить его в порядке гу-
манитарной помощи.

Все вопросы, свя-
занные с обеспечением 
больных препаратом 
Спинраза, было пору-
чено решать регионам. 
Пискаревым сообщили, 
что с результатами всех 
обследований им нужно 
обратиться в поликлини-
ку по месту жительства 
для получения необхо-
димой медицинской по-
мощи и лекарственного 
обеспечения в установленном 
порядке, который предписыва-
ет введение препарата в усло-
виях стационара. А запрос на 
лекарство был отправлен в ре-
спубликанский Минздрав – со-
стояние Марка ухудшалось, и 
надо поторопиться. Промедле-
ние чревато полной атрофией, 
а это уже будет необратимо: 
нейронные связи погибнут.

Письмо из Минздрава Чува-
шии Аня получила 3 декабря. 
Это был ответ – слово в сло-
во – федерального Минздрава 
депутату Госдумы Анатолию 
Аксакову, к которому она обра-
щалась. Суть ответа в том, что 
вопрос надо решать на регио-

нальном уровне, а в перечень 
жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препа-
ратов Спинраза не входит.

О ЧЕМ МОЛЧАТ 
ЧИНОВНИКИ 

ОТ МЕДИЦИНЫ

Аня начала искать инфор-
мацию, в том числе и о коли-
честве детей в республике с 
этим заболеванием. Цифру 
она узнала на круглом столе 
в Минздраве – 17 больных. На 
заседании стала спрашивать, 
почему в Чувашии замалчива-
ют факты о генетических забо-
леваниях, почему эти заболе-
вания – а их семь – не входят в 
стандартный скрининг. 

«Если известно, что в ре-
спублике есть редкие генети-
ческие заболевания, то почему 
нет должного информирования 
о них? Почему ни один врач во 
время беременности не пред-
ложил сделать генетический 
анализ? Мне сказали, что я 
это, возможно, пропустила 
или не услышала. Но я в сво-
ем уме, беременность была 
плановой, ко всему я относи-
лась очень ответственно, так 
что пропустить не могла» – на 
эти вопросы Анна Пискарева 
внятных ответов не получила. 
Минздрав уверял, что делает 
определенную работу. 

Не получил внятного ответа 
и депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов, поднявший 
эту тему на сессии республи-
канского парламента. Ответы 
министра здравоохранения 

Чувашии были в стиле лучших 
чиновничьих отписок: много 
слов – и ничего конкретно-
го. А ведь проблема касается 
не только семьи Пискаревых. 
Если в нашем регионе 17 боль-
ных детишек, то все они нуж-
даются в этом дорогом препа-
рате. Хотя, вероятно, среди них 
есть и те, кто живет на искус-
ственной вентиляции легких, 
и, к сожалению, им вряд ли 
можно помочь…

НАДО УСПЕТЬ!

В конце декабря Спинраза 
должна уже быть в России. 
Для Пискаревых открыли за-

купку препарата, но цену за-
явили ниже, чем требуется. 
Формально Минздрав прав 
– свою работу они сделали, а 
по сути могут быть проблемы: 
закупка открыта на три уко-
ла из четырех по сниженной 
стоимости – 6,5 вместо 8 млн 
руб. за флакон, поэтому де-
нег может хватить только на 
две дозы. А чтобы остановить 
болезнь, надо сделать обяза-
тельно четыре укола. Мень-
шее количество загрузочных 
доз эффекта не даст.

Если из-за этой нестыков-
ки торги будут закрыты, при-
дется опять ждать… 

Позволим себе в конце ри-
торический вопрос, ставший 

в Чувашии в по-
следние годы тра-
диционным: это что 
– некомпетентность 
или осознанные 
действия? Пред-
полагаемый ответ 
напрашивается с 
учетом стоимости 
лекарства.

Сейчас Марку 
8 месяцев. Пропадают со-
сательный и глотательный 
рефлексы, значит, мышцы 
не работают, атрофируются. 
Если раньше он хоть чуть-чуть 
удерживал голову, то сейчас 
не может вообще. С сентября 
он перестал набирать вес. 
Развитие остановилось. Но-
чью мальчик дышит с помо-
щью аппарата неинвазивной 
вентиляции легких. 

Все это время родители 
Марка делают все возможное 
и невозможное, чтобы хоть 
как-то улучшить его состоя-
ние. Результат от поддержи-
вающих процедур есть, но его 
хватает ненадолго. А им надо 

– обязательно надо! – про-
держаться до начала лечения 
Спинразой. 

Марк проснулся, увидел 
маму и заулыбался. Тело у 
него слабое, а голова работа-
ет на сто процентов, говорит 
Аня. Он будто понимает, что 
должен что-то делать – ше-
велить ножками и ручками, 
например. Получается только 
руками, и то до локтя.

Сейчас Марк находится в 
паллиативном отделении Го-
родского детского медицин-
ского центра. Мама постоянно 
с ним, а папе приходится отлу-
чаться на работу. То есть они 
там живут. С болью и верой в 
то, что стараются не зря, что 
успеют начать лечение. Лишь 
бы дяди и тети из Минздрава 
постарались…

Потерпи еще немного, 
Марк. Все у тебя будет хоро-
шо!

***
– В Чувашии должна рабо-

тать специальная республи-
канская программа, в рамках 
которой молодые семьи могли 
бы делать генетические тесты 
за счет средств республикан-
ского бюджета, – говорит де-
путат Госсовета Чувашии Сер-
гей Семенов. – А начать надо 
с информирования. Молодые 
люди должны знать, что могут 
попасть в зону риска. Раз уж у 
нас есть такие серьезные на-
следственные заболевания, 
государство в лице республи-
ки обязано поддерживать сво-
их жителей, чтобы они, решив 
завести детей, могли знать, 
будут ли эти дети здоровыми. 
Да, работа такой программы 
будет стоить денег. Но еще 
дороже стоит боль детей и их 
родителей. 
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В каждой шестой 
семье питаться 
стали хуже

РЕЗУЛЬТАТЫ ОПРОСА

Главная задача молодежного крыла местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Алатыре – 
оказание помощи семьям, попавшим в трудную жизненную ситуацию. 

В конце года ребята работали особенно активно.

В столице Чувашии отметили 25-летие Чебоксарского городского Собрания депутатов.

В отношении директора Чебоксарского техникума городского строительства и хозяйства, 
являющегося депутатом Чебоксарского городского Собрания, Петра Мишина возбуждено 

уголовное дело. Он обвиняется в превышении должностных полномочий и служебном подлоге.

Ситуация с питанием ухудшилась в каждой шестой 
российской семье, передает РБК со ссылкой на 
исследования Росстата за 2018 год. Чаще всего 
о недоедании говорили неполные, многодетные 
семьи, а также состоящие только из пенсионеров.

У вас проблемы? 
Тогда мы идем к вам

Чебоксарскому горсобранию – 
четверть века

Из Словении – в камеру

ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

ГОРОДСКАЯ ВЛАСТЬ

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Около 16,1% российских семей, участвовавших в 
статистическом наблюдении, сообщили, что ситуация с 
питанием у них осложнилась. Одновременно большин-
ство домохозяйств (71,3%) считают, что их питание за 
последний год никак не изменилось, а 12% участников 
исследования сообщили, что оно улучшилось.

Доля семей, которым достаточно той еды, что они 
хотят есть, сократилась за последние пять лет. В 2013 
году таких было 52,3%, а в 2018-м — 51,7%.

Около 4,6% респондентов признались, что им быва-
ет недостаточно еды (в 2013 году таких было больше – 
5,8%). Чаще всего о недоедании сообщали в неполных 
(7,7%), многодетных (7,5%) семьях, а также тех, которые 
состоят только из пенсионеров (7,1%).

Треть расходов семей (34,3%) уходит на питание. 
Больше всего на еду тратят семьи, состоящие из пенси-
онеров (40,6%), и многодетные (38,9%).

В рамках наблюдения за рационом питания на-
селения домохозяйства попросили оценить возмож-
ность «свести концы с концами» при покупке самого 
необходимого. Согласно результатам исследования, 
большинство российских семей (72,4%) сообщили, 
что испытывают затруднения с тем, чтобы приобрести 
необходимый минимум товаров и уложиться в сумму 
семейного дохода. В том числе 11,1% признались, что 
сталкиваются с «большими затруднениями». Необходи-
мый минимум товаров понимался в опросе субъектив-
но, для каждого домохозяйства по-своему.

Какой должна быть зарплата, которой хватило бы и 
на питание, и на покупку необходимого, показало ис-
следование Общественной палаты РФ. Справедливой 
россияне назвали зарплату в 50 тысяч рублей.

За сумму в 50 тысяч проголосовало более трети 
опрошенных – 35%. Чуть меньшее число респондентов 
– 31% – назвало справедливым доходом сумму в 40-50 
тысяч рублей. Двадцать процентов опрошенных прого-
лосовали за 30-40 тысяч, 10% выбрали вариант 21-30 
тысяч рублей.

Как отмечалось на прошедшей в Общественной па-
лате РФ в рамках международной конференции «От не-
равенства к справедливости: мировой опыт и решения 
для России» тематической сессии «Экономика для каж-
дого: снижение неравенства возможностей и доходов», 
средняя заработная плата в России сейчас – около 47,5 
тысячи рублей. При этом медианная заработная плата 
по стране не превышает 34 тысяч рублей.

Исследование показало, что чаще всего граждане 
сталкиваются с неравенством и несправедливостью 
из-за разницы в доходах, такой вариант выбрали 60% 
опрошенных. 

При этом подавляющее большинство россиян с раз-
ной периодичностью испытывают чувство социальной 
несправедливости. Не сталкивается с подобным только 
один процент.

Кроме того, 90% участников исследования согласи-
лись с утверждением, что государство своей политикой 
должно нивелировать чрезмерную разницу в доходах 
людей. А вот с тем, что разрыв между бедными и бо-
гатыми является необходимым условием для процвета-
ния страны, больше половины респондентов не согла-
сились. Спорным оказался вопрос о том, справедливо 
ли, что люди с большим достатком дают своим детям 
лучшее образование: 26% согласились, 34% выразили 
сомнения, 40% выступили против.

   КСТАТИ
Зарплатные долги в Чувашии выросли 

в ноябре на 26%. На 1 декабря сумма 
просроченной задолженности в 

республике составила 42 млн руб. 
По размеру задолженности в ПФО мы 

третьи, впереди Татарстан (74 млн руб.) 
и Башкортостан (46,8 млн руб.).

В начале декабря 
были проведены две ак-
ции. В частности, вос-
кресная школа при храме 
Иоанна Предтечи нуж-
далась в канцелярских 
товарах. На уроках не 
хватало тетрадей, ручек, 
фломастеров и т. д. Все 
это было куплено и пере-
дано настоятелю храма 
отцу Андрею.

Шестого декабря ре-
бята посетили семью 
Владимировых. Гали-
на Александровна одна 
воспитывает четверых 
детей. Семья ютится в 
общежитии в одной ком-
нате, денег катастрофи-
чески не хватает. Было 
собрано шесть пакетов с 
гуманитарной помощью – одеж-
дой и продуктами.

 Сколько радости было у де-

тишек! Очень хочется, говорят 
члены «Молодежки», чтобы вера 
в людей в наше тяжелое время 

не пропадала. Хорошо, что есть 
люди, которые помогут в трудной 
ситуации.

Первый созыв ЧГСД был 
сформирован 4 декабря 1994 
года. Второй созыв был избран в 
1996 году. Население избирало 
43 депутатов и главу самоуправ-
ления – главу администрации 
города. По такому же принципу 
избирался и третий созыв. 

Во втором созыве принят 
ряд важных решений, среди ко-
торых и решение о включении 
Заволжья в административно-
территориальное подчинение 
Чебоксар, утверждены символы 
и гимн города. Третий созыв со-
стоял из 45 депутатов. Главой 
самоуправления – главой ад-
министрации города в разные 

годы были Анатолий Игумнов, 
Николай Емельянов.

В пятом созыве численность 
депутатов сокращена с 45 до 
33. Все депутаты избираются 
по одномандатным округам. 
Всенародные выборы главы ад-
министрации были упразднены. 
Высшим должностным лицом 
муниципального образования 
города Чебоксары становится 
глава города, который изби-
рается из состава депутатов и 
возглавляет Собрание депута-
тов. Глава администрации на-
значается по контракту, кото-
рый заключает с ним ЧГСД.

19 октября 2010 года на 

должность главы города депу-
татами ЧГСД избран Леонид 
Черкесов. Кандидатуру Алек-
сея Ладыкова на эту должность 
депутаты одобрили 26 мая 2011 
года.

В 2015 году депутатский кор-
пус шестого созыва впервые 
был сформирован по смешан-
ной системе в количестве 43 
депутатов: 22 – по партийным 
спискам, 21 – по одномандат-
ным избирательным округам.

На сегодняшний день в 
ЧГСД сформированы три 
фракции: «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» и 
«КПРФ».

По версии следствия, в сен-
тябре 2019 года директор пору-
чил подчиненным сотрудникам 
перевести денежные средства 
техникума в сумме 340 тысяч 
руб лей на расчетный счет пер-
вичной профсоюзной органи-
зации учебного заведения под 
предлогом финансирования 
культурно-массовых и физкуль-
турно-оздоровительных меро-
приятий, на самом деле – на 
приобретение туристической 
путевки для себя. Как и плани-
ровалось, этой суммой он вос-
пользовался по своему усмотре-
нию и купил путевку стоимостью 

346 тысяч рублей в Словению, 
где отдохнул с супругой.

С сентября по декабрь 2018 
года Мишин заключил от лица 
техникума 10 договоров с че-
боксарской организацией на 
проведение ремонтных и строи-
тельных работ в одном из зда-
ний техникума, переведя под-
рядчику более 1 млн 300 тысяч 
рублей. Однако работы на эту 
сумму подрядчик так и не вы-
полнил, потому что директор 
техникума дал указание под-
чиненным заниматься капи-
тальным ремонтом объектов в 
рабочее время своими силами, 

а также силами студентов под 
видом прохождения ими произ-
водственной практики. С лета 
2018 года по сентябрь 2019-го 
работники и студенты технику-
ма выполнили более 30 видов 
строительных и монтажных ра-
бот, а по фиктивным докумен-
там, подписанным директором, 
на счет подрядчика была неза-
конно переведена упомянутая 
выше сумма.

В настоящее время в отноше-
нии обвиняемого избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу. Расследование уго-
ловного дела продолжается.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
ТРАДИЦИИ

В Новочебоксарске 
«бегали» в ползунках
Чебоксарская ГЭС и центральная библиотека имени Юрия Гагарина в седьмой 
раз провели в Новочебоксарске «Энергозабег ползунков». Ежегодные 
соревнования самых маленьких горожан в рамках благотворительной программы 
РусГидро посвятили 15-летию компании и профессиональному празднику – Дню 
энергетика.

Портал «Открытый город» подвел итоги голосования по вопросу 
переименования остановки общественного транспорта «Мир Луксор».

УСПЕХ

В Чувашии за десять месяцев 2019 года рождаемость сократилась на 
12,2%, число умерших превысило число родившихся на 30,9%. 

ГОРОД

Сборная команда Чувашии по спортивному туризму по итогам 2019 
года в различных дисциплинах выиграла «серебро» Кубка России на 

маршруте пятого класса сложности.

Пусть будет «Мир Луксор»

В селе Старочелны-Сюрбеево Комсомольского района открыли памятник уроженцу 
района, вице-адмиралу Василию Разумову. Проект памятника разработал заслуженный 
архитектор Чувашии Сергей Лукиянов.

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

Памятник адмиралу

Рождаемость 
продолжает падать

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

Со знаменательным со-
бытием жителей района по-
здравил вице-адмирал, пред-
седатель Межрегиональной 
общественной организации 
выходцев из Чувашии – Това-
рищества офицеров «Сыны 
Отечества» Владислав Ильин, 
приехавший на открытие объ-
екта. Он сказал, что у них с 
Разумовым много общего – 
оба из Комсомольского райо-
на, оба подводники, оба вице-
адмиралы.

В селе Новочелны-Сюрбе-
ево именем Василия Разумо-
ва названа улица, в его честь 

установлена мемориальная 
доска. Ежегодно в канун дня 
рождения прославленного 
земляка проводится районный 
турнир по стрельбе из пневма-
тической винтовки. 

Василий Петрович Разумов 
(17.04.1909 – 29.01.1967) – со-
ветский флотоводец, инже-
нер-вице-адмирал. Член ред-
коллегии журнала «Морской 
сборник».

Окончил Московский ме-
ханико-машиностроительный 
институт им. Н. Э. Баумана. 
В ВМФ СССР с 1933 года.

Окончил курсы инженеров-

механиков флота при Высшем 
военно-морском инженерном 
училище им. Ф. Э. Дзержинско-
го. Служил командиром элек-
тромеханической боевой части 
на подводной лодке типа «М», 
инженером-механиком дивизи-
она подводных лодок, с 1939 г. 
– в техническом управлении 
Военно-морского флота.

В период Великой Оте-
чественной войны большую 
часть времени находился на 
действующих флотах и флоти-
лиях, обеспечивал успешное 
проведение боевых операций. 
Его действия в первые меся-

цы войны были отмечены По-
четной грамотой народного 
комиссара ВМФ. В 1943 г. был 
удостоен первой государствен-
ной награды – ордена Отече-
ственной войны I степени.

После войны продолжал 
служить в Москве. Весной 
1953 г. в звании инженера-
капитана первого ранга был 

направлен на Северный флот 
начальником вооружения и 
судоремонта. В том же году 
произведен в инженер-контр-
адмиралы. С 1959 года – на-
чальник Технического управ-
ления ВМФ СССР. В 1965 г. 
было присвоено очередное 
воинское звание – инженер-
вице-адмирал.

За это время родились 9774 че-
ловека – на 1353 человека мень-
ше, чем в течение аналогичного 
периода прошлого года. Рожда-
емость сократилась на 12,2%. 
Умерли за десять месяцев 12 797 
человек – на 2,7% (350 человек) 
меньше, чем было в январе-октя-
бре 2018 года.

Среди родившихся в январе-ок-
тябре этого года 3411 детей (34,9% 
от общего числа родившихся живы-

ми) были в семьях первыми, 3835 
детей (39,2%) родились вторыми, 
1889 детей (19,3%) – третьими, 638 
детей (6,6%) – четвертыми и более.

Основными причинами смерти 
жителей республики остаются бо-
лезни системы кровообращения 
(39,3% всех умерших), новообра-
зования (12,5%), внешние причины 
(9,7%), болезни органов пищеваре-
ния (6,3%) и болезни органов дыха-
ния (4,7%).

Более 20 семей под-
готовили своих малышей 
в возрасте от 6 месяцев 
до полутора лет к дистан-
ции в пять метров: научи-
ли быстро ползать, сшили 
специальные костюмы, по-
добрали предметы, чтобы 
завлекать юных спортсме-
нов к финишу. Самыми 
эффективными оказались 

соски, любимые игрушки, 
телефоны и планшеты.

Лучшее время в забе-
ге показали 9-месячный 
Женя Шабалин и годова-
лый Савелий Семенов. По-
четное звание «Будущий 
энергетик» присвоили 
шустрой и старательной 
Кире Ворониной. «Самым 
читающим ползунком» 

стала любознательная 
Милана Исламова. Жюри 
также отметило самую 
юную участницу – 6-ме-
сячную Алису Волкову, са-
мую улыбчивую малышку 
Киру Михайлову, наиболее 
активных папу и бабушку. 
Приз «Тише едешь – даль-
ше будешь» вручили Кире 
Смирновой.

Самых быстрых пол-
зунков наградили меда-
лями и призами от Че-
боксарской ГЭС, а всем 
участникам забега гидро-
энергетики подарили плю-
шевых мышей – символ 
наступающего 2020 года.

«Энергозабег ползун-
ков» вновь объединил мо-
лодые семьи на веселом и 
добром городском празд-
нике. В общей сложности 
за семь лет больше 200 
малышей начали здесь 
свою «спортивную карье-
ру».

52,9% от общего числа участников го-
лосования (1139 участников) считают, что 
остановку переименовывать не следует.

41,4 % от числа голосующих (885 чело-

век) были за переименование, из них 544 
человека предложили назвать остановку 
«ТЦ «Детский мир».

5,9% (127 пользователей) считают, что 
такими вопросами, как 
переименование оста-
новок, должны зани-
маться специалисты.

В голосовании при-
нял участие 2151 поль-
зователь портала «От-
крытый город». Итоги 
опроса переданы в 
комиссию, куда посту-
пило обращение жите-
лей.

Фото cheb.ru

Серебряными призерами Кубка страны на горном маршруте стали 
наши земляки Григорий Львов, Алексей Николаев, Дмитрий Александров 
и Максим Шарыпкин.

Чтобы получить заслуженные медали, наши спортсмены за 25 дней 
прошли маршрут пятой категории сложности в горах по Северо-Чуйскому и 
Южно-Чуйскому хребтам Алтая. На своем пути в 237 км команда преодоле-
ла различные препятствия – перевалы, вершины. Совершены восхождения 
на пик Маашей-Баши (высшая точка Северо-Чуйского хребта), гору Кара-
гем-Баши, гору Актру, пик Иикту (высшая точка Южно-Чуйского хребта).

На первом месте – команда Новосибирской области, третье место – у 
Пермского края.

Сборная Чувашии Сборная Чувашии 
по туризму – серебряный по туризму – серебряный 

призер призер 
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И опыт, И опыт, 
сын ошибок сын ошибок 
трудныхтрудных

К новогоднему столуК новогоднему столу
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Следующий номер газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - Чувашия» выйдет в конце января. 

Это было не в Чебоксарах, вообще неиз-
вестно, где. Но что было – это точно, и 

говорят, что еще во времена СССР и под Но-
вый год.

На какое-то научное собрание в каком-
то городе собрались выдающиеся физики и 
математики со всей страны. Но в связи с по-
годными условиями домой на Новый год они 
улететь не смогли, и троим докторам наук 
пришлось оставаться в одном номере гости-
ницы.

Вечер, сидят, провожают уходящий год ко-
ньяком. Перегорает лампочка, естественно, 
единственная в номере – СССР же. Вызывают 
кого-то там, кто-то пришел, заменил лампочку, 
перегоревшую положил на стол и ушел. Мате-
матик – видимо, сказался коньяк – выдает:

– А вы знаете, что если лампочку засунуть 
в рот, то обратно вытащить уже не получится?

Оба физика в один голос:
– Быть не может, раз входит, то и выходить 

должна!!!
И один из них сует себе лампочку в рот.
Она, естественно, не выходит – проверен-

ный факт! 
После недолгой паузы вызывают такси, 

едут в травмпункт. Удивленный таксист лиш-
них вопросов не задает. Приехав в больницу, 
пытаются медсестре объяснить, что к чему, 
та не понимает, показывают пострадавше-
го. Поднимают медсестру, содрогающуюся 
в конвульсиях. Она показывает кабинет хи-
рурга. Заходят к хирургу. Тот, видимо, мужик 
опытный, с ухмылкой нажимает на какие-то 
точки за челюстью. Зубы разжимаются, лам-
почка вынимается, но рот не закрывается. 
Хирург объясняет, что, мол, так и должно 
быть, мышцы то ли перегружены, то ли еще 
что, но минут через 30-40 все будет в поряд-
ке.

Выходят, садятся в такси. Второй физик, 
задумчиво:

– Не может этого быть.
Засовывает лампочку себе в рот.
Разворачивают машину, опять едут в 

травмпункт, откачивают медсестру, идут к 
хирургу, узнают много лестного о дураках, 
сующих себе в рот лампочки, забирают лам-
почку, едут обратно. Таксист косится на двух 
ротозеев на заднем сидении и спрашивает ма-
тематика, что с ними такое. Тот объясняет, по-
казывая лампочку. Таксист не верит, проверя-
ет. Разворачивают машину, едут в травмпункт. 
Сестру даже не пытаются откачать. Заходят к 
хирургу, тот уже молча делает, что надо, и раз-
бивает лампочку со словами:

– А то я всю ночь из вас лампочки доста-
вать буду!

Едут обратно. Тормозит гаишник, подхо-
дит к водителю, тот ничего сказать не может 
– рот открыт и не закрывается. Единственный 
говорящий – математик, но пьяный в стельку. 
Диалог:

– И куда ты этих имбецилов везешь?
– Какие имбецилы?!?! Доктора наук и все 

прочее.
Объясняет, в чем дело. Гаишник задумчиво 

смотрит и уходит в свою будку.
В будке гаснет свет. Выходит гаишник, от-

крывает заднюю дверь такси и знаками просит 
подвинуться. Изо рта торчит цоколь лампочки. 
Разворачивают машину, едут в травмпункт.

Сестра из-за стойки даже не поднимает-
ся. Сразу идут к хирургу. Дверь закрыта, сту-
чатся, открывает хирург с незакрывающимся 
ртом.

На часах без пяти полночь. Хирург разбав-
ляет спирт. Успевают влить в себя по ложечке. 
С Новым годом как бы.

Медсестра пришла в себя под утро. 

Салат «Снежная 
королева»

Куриное филе 200 г
Ананас консервирован-

ный 200 г
Сыр 100 г
Консервированная ку-

куруза 100 г
Мандарины 2 шт.
Майонез 2-3 ст. л.
Соль

Куриное филе отварить 
и остудить.

Нарезать его кубиками 
в миску.

Ананасы и сыр тоже на-
резать кубиками.

Добавить в миску с 
филе нарезанные анана-
сы, сыр и консервирован-
ную кукурузу.

Заправить салат майо-
незом и перемешать. По-
солить по вкусу.

Картошка 
по-французски 
на сковороде

Картофель 7-8 шт. 
Свинина 1 кг
Лук 2 шт. 
Чеснок 2 зубчика
Помидоры 1-2 шт.
Сыр твердый 200 г
Соль, перец по вкусу; 

растительное масло; зе-
лень.

Свинину нарезать не-
большими кусочками, об-
жарить на растительном 
масле на сильном огне.

Картофель нарезать 
кружочками.

Смешать картофель с 
мясом и жарить в течение 
15 минут.

Лук нарезать полуколь-
цами. Измельчить чеснок. 
Добавить в сковороду, по-
солить и поперчить. 

Помидоры порезать не-
большими дольками и до-
бавить в сковороду.

Сыр натереть на круп-
ной терке и добавить за 
несколько минут до конца 
приготовления.

Готовить до тех пор, 
пока не растает сыр. Пе-
ред подачей на стол укра-
шаем блюдо зеленью.

Праздничная 
горбуша

Рыбные кусочки ма-
ринуются с луком, майо-
незом, соевым соусом и 
чесноком, после чего запе-
каются в духовке.

Горбуша — 1 шт.
Лук — 1 шт.
Чеснок — 2 зубчика.
Майонез — 2 ст. л.
Сыр — 50 г
Яйца — 2 шт.
Минеральная вода — 

100 мл
Соевый соус — 2 ст. л.
Мука — 20 г
Соль, приправа для 

рыбы — по вкусу.

Рыбную тушку без го-
ловы помыть, обсушить и 
разрезать на куски толщи-
ной 1 см, переложить в по-
суду для маринования.

Очистить и нарезать 
лук, добавить его к рыбе.

Чеснок пропустить че-
рез пресс, поместить в 
отдельную емкость. До-
бавить к нему соевый 
соус, специи, майонез, 
хорошенько перемешать. 
Влить минералку.

Приготовленным мари-
надом залить рыбу и по-
ставить на несколько ча-
сов в холодильник.

Взять силиконовую 
формочку для кексов, в 
каждый из отделов поме-
стите по кусочку рыбы с 
луком.

В миску разбить яйца, 
добавить соль, пряности, 
взбить до однородности. 
Всыпать муку и снова 
взбить. Добавить мелко 
натертый сыр, переме-
шать.

Приготовленной сме-
сью полить рыбу – по 1 ст. 
л. на кусок.

Духовку разогреть до 
180 градусов и отправить в 
нее форму на 20 минут.

Готовое блюдо пода-
вать с веточками петрушки 
или укропа.

Торт «Панчо» 
с ананасами

1,5 стакана сахарного 
песка 

6 яиц 
1,5 стакана муки
5 ч. л. разрыхлителя 

800 г сметаны жирно-
стью не менее 25% 

200 г консервирован-
ных ананасов 

1,5 стакана сахарной 
пудры 

Стакан измельченных 
грецких орехов 

В миску разбить яйца и 
растереть с сахарным пе-
ском до получения белой 
однородной смеси. 

Смешать муку и раз-
рыхлитель, просеять и пе-
реложить ложкой к яйцам. 
Размешайте. 

Третью часть всего объ-
ема теста вылить в сма-
занную маслом форму. 

Выпекать при темпе-
ратуре 180 градусов 10-15 
минут. 

В остальное тесто до-
бавить какао, еще раз пе-
ремешать и выпекать кор-
жик полчаса. 

Сметану переложить в 
глубокую чашку и переме-
шать с сахарной пудрой. 

От всего количества 
отделить примерно 1/4  
часть, отложить ее в от-
дельную миску. 

В оставшийся крем до-
бавить ананасовые кусоч-
ки с орехом. 

На плоскую тарелку 
выложить светлый корж, 
пропитать его ананасовым 
соком.

Выпеченный шоколад-
ный корж разрезать на не-
большие кусочки, переме-
шать с кремом. 

Выложить пропитанные 
кусочки на белый бисквит-
ный корж, придать им фор-
му горки. Украсить горку 
сметаной. 

Если есть плитка тем-
ного шоколада, натереть 
ее на терке и обсыпать 
торт.

«Панчо» очень вкусно 
получается и с вишней.

Походила по магазинам, посмо-
трела цены. Как сказать детям, что 
Дед Мороз умер?

***
А знаете, мы тут на Новый год вы-

яснили практическим путем, что вме-
сто покупки и запуска фейерверка за 
1000 рублей надо просто сжечь тыся-
черублевую купюру. Эмоций и впе-
чатлений это тоже оставляет массу, а 
с точки зрения пожарной обстановки 
– в разы безопасней.

***

Жду приглашений на Новый год!
В гостях не вредничаю: ем чем 

угощают... Пью что наливают... Сплю 
с кем положат...

***
– Дорогой, скоро Новый год. Надо 

избавиться от старого хлама.
– Я не уйду!...

***
Хочу с парнем отметить Новый год 

где-то в теплой стране. Посоветуйте, 
пожалуйста, парня.

***
Новогодние обещания:
2014: сбросить 5 кг
2015: сбросить 8 кг
2016: сбросить 10 кг
2017: сбросить 13 кг
2018: сбросить 15 кг
2019: бороться против стандартов 

красоты, навязанных этим капитали-
стическим, материалистическим и 
угнетающим обществом.

***
Весело и с огоньком прошло 

празднование Нового года в семье 
Петровых.

Это подтвердили и милиция, и по-
жарные.

***

Как тебе не стыдно – уйти под са-
мый Новый год в кафе и не вернуться.

Я всю ночь не сомкнула глаз!
– А ты думаешь, я сомкнул?


